

Hogares unipersonales en Chile se triplicaron desde 1990: ya son el 19%

Cambios. Estudio basado en los datos de la CASEN da cuenta de una serie de modificaciones de la forma en que vivimos en los últimos 30 años.

Marcelo González Cabezas Innegables son los numerosos cambios que el país ha experimentado desde el retorno de la democracia, en marzo de 1990.

Transformaciones sociales, económicas, demográficas, políticas y culturales marcan a Chile en este plazo de poco más de tres décadas.

Y el Laboratorio de Encuestas y Análisis Social (LEAS) de la Escuela de Comunicaciones de la Universidad Adolfo Ibáñez (UAI) se dio a la tarea de verificar y constatar con datos duros las modificaciones en los hogares nacionales, trabajo que quedó expresado en el estudio titulado "Hogares en transición: el cambio de estructuras familiares en Chile post 1990".

Se basaron en datos de quince ediciones de la Encuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional (CASEN) entre 1990 hasta 2022.

"Develamos tendencias que no solo reflejan el impacto de la modernización, sino que también proyectan de-



Los hogares con un padre, un madre y un hijo representan casi un tercio de la realidad nacional. / AGENCIAUNO

safios y oportunidades para el futuro", señala Ricardo González, director del LEAS y quien junto a Adolfo Fuentes y Esteban Muñoz elaboró el estudio.

"Lo que nos motivó a hacer este trabajo fue el hecho de que a partir del "Estallido Social" se dijo que Chile cambió. ¿Pero en qué cambió exactamente? Esa fue la pregunta que quisimos responder con esta investigación, relacionada con los hogares, pero fuimos más atrás y analizamos una etapa de 32 años

a contar de 1990", añade el académico.

Ligada con la evolución de los hogares está la tasa de natalidad, un aspecto muy analizado últimamente por sus fuertes implicancias.

"Desde 1990, la cantidad de hijos por mujer en Chile ha disminuido de manera significativa, de 2,6 a 1,5 en 2021. Esta tendencia hacia hogares más pequeños y nucleares es parte de un cambio global anticipado por teóricos como William Josiah Goode, quien asoció la modernización con una transición hacia estructuras familiares más compactas y centradas en la unidad nuclear", explica Ricardo González.

Una de las revelaciones más significativas del estudio es el crecimiento de los hogares unipersonales, que se triplicaron entre 1990 hasta 2022. Si eran el 7% de los hogares en la última década del siglo pasado, ahora ya son 19%. Y el fenómeno se da tanto en adultos jóvenes que viven solos como en personas desde la tercera edad.

"En los mayores desde la clase media hacia arriba eso podría entenderse porque

vamente alta, aunque está disminuyendo.

"Pero el tipo de hogar más predominante en Chile corresponde al clásico nuclear familiar, en el que priman las relaciones conyugales o de parentesco. En todo caso, los hogares unipersonales han experimentado el mayor aumento en su participación relativa", puntualiza Ricardo González.

Sobre los hogares nucleares, los investigadores detectaron que ahora en un 39% están compuestos solos por dos personas. Y los de tres integrantes llegan al 31%.

También es relevante indicar que los hogares nucleares con seis o más personas están desapareciendo. En 1990 eran el 10%, y en la actualidad apenas alcanzan el 2%.

El jefe o la jefa de hogar

Otra variable de interés del estudio se dio al analizar las características del jefe de hogar en el devenir de las tres décadas que abarcó el trabajo.

Entre 1990 y 2000, se aprecia una primera etapa en la que la proporción de mujeres como jefas de hogar se mantiene prácticamente constante, con cerca del 13% del total, lo que se entiende como una consecuencia de que los ingresos femeninos en ese periodo fueron, en promedio, un 32% inferiores a los de los hombres.

Pero desde 2003 hay un aumento gradual en la proporción de mujeres que asumen el rol de jefas de hogar, llegando al 37% en 2017, año en el que ellas ya ganaban un 18% menos que ellos.

"Y ya en 2020, cuando fue realizada la Encuesta CASEN en plena pandemia de coronavirus, es constatado un notable incremento, al alcanzar las mujeres el 46% del total, tendencia que llega en 2022 casi a la paridad de género en esta medida, con un 48%", precisa Ricardo González.

Los desafíos

A manera de conclusión, el

DEFINICIONES

Los tipos de familia

Para efectos del estudio, se decidió definir a los distintos tipos de hogares según la tipología del Ministerio de Desarrollo Social, que es la siguiente:

• Unipersonales:

Conformados únicamente por una persona.

• Sin núcleo:

Sus miembros no mantienen relaciones conyugales ni son padres e hijos entre sí.

• Nuclear:

Todos los integrantes están vinculados por relaciones conyugales o de parentesco como padres e hijos.

• Extendida:

Incluyen, además de los miembros de la familia nuclear, a individuos con relaciones de parentesco adicionales, como abuelos, tíos, sobrinos, primos y cuñados, entre otros.

• Compuesta:

En esta categoría se encuentran hogares que, además de los miembros de la familia nuclear o extendida, incluyen a individuos que no tienen una relación de parentesco o conyugal con el jefe del hogar o su pareja.

académico de la UAI y sus colaboradores dan cuenta de que los cambios detectados plantean desafíos significativos, especialmente en el cuidado y apoyo a la creciente población de adultos mayores que viven solos, y en la adaptación de las políticas de vivienda y urbanismo para acomodar hogares más pequeños y diversificados.

"Este estudio no solo proporciona una fotografía de cómo han cambiado los hogares en Chile, sino que también invita a reflexionar sobre cómo estas tendencias afectarán todo, desde la política social y la planificación urbana hasta la salud mental y el bienestar comunitario en las décadas venideras", cierra Ricardo González.



Las personas que viven solas desde la tercera edad son un fenómeno en expansión. / AGENCIAUNO

Para comparar

Población en 1990:	13.179.000
Población en 2022:	19.600.000
PIB en 1990:	US\$ 33,14 mil millones
PIB en 2022:	US\$ 301 mil millones
Tasa de fecundidad en 1990:	2,58 hijos por mujer
Tasa de fecundidad en 2022:	1,54 hijos por mujer